

DIARIO DE CORDOBA

CIENTÍFICO, LITERARIO, DE ADMINISTRACIÓN, NOTICIAS Y AVISOS

NÚM. 16.016

SUSCRIPCIÓN EN CORDOBA.
FUERA DE CORDOBA.

Por un mes... 2 Ptas.
Por trimestre... 5'50
Por un mes... 2'50
Por trimestre... 7

VIERNES 6 DE NOVIEMBRE DE 1903

Los señores suscriptores a este periódico tienen derecho a insertar gratis en sus columnas un anuncio o comunicado al mes, que no exceda de quinientos y que sea de su exclusivo interés.

AÑO LIV

EL SANEAMIENTO DE LA MONEDA

Ya nos ocupamos en otra ocasión de este asunto y en dos artículos expusimos nuestra opinión de que la baja de los cambios sólo se conseguiría por la adopción de las medidas siguientes:

- 1.º El establecimiento del patrón oro y la supresión de la acuñación de la plata.
- 2.º La extensión de la ley del pago en oro a todos los derechos de Aduanas.
- 3.º La mejora del encaje en oro del Banco y de la circulación, reservando los sobrantes de los pagos y emitiendo bonos del Tesoro representativos de su valor.
- 4.º El cerrar los presupuestos sin déficit, el gastar mejor lo que se gasta, el repartir más equitativamente los impuestos, el dictar leyes favorables a la producción y al trabajo y el fomentar la educación nacional.

El proyecto de ley para la mejora del cambio presentado al Congreso por el señor Villaverde, vuelve a poner de moda esta cuestión, que desgraciadamente sigue siendo de actualidad.

Tres son las proposiciones fundamentales del referido proyecto:

- 1.º La tendencia a la adopción próxima del patrón oro y la desmonetización de la plata.
- 2.º La extensión del pago en oro a todos los derechos de importación.
- 3.º La reserva de las cantidades de dicho metal sobrantes de los pagos del Estado, con aplicación a la mejora de la moneda.

Por convicción aplaudimos este proyecto de ley que tiende a colocar a España en el lugar que le corresponde entre todas las naciones.

Sin embargo, no creemos que sea esto todo lo que hay que hacer en esta cuestión, ni tampoco que en sus detalles

no sea susceptible, dicho proyecto, de mejoras; pero su espíritu lo consideramos recto y sano, va a donde debe ir y va evitando o procurando evitar los mayores escollos.

La información pública abierta, en donde aportarán sus conocimientos y su práctica importantes representaciones nacionales del comercio y de la industria y la competente comisión nombrada del seno del parlamento completará y mejorará el referido proyecto.

Ahora hemos de terminar este artículo con algunas consideraciones.

El valor de la moneda ya hemos dicho que depende de dos factores: su valor intrínseco y el crédito del Estado que le emite.

El crédito de un Estado, como el de un particular, depende de factores morales, difíciles de evaluar.

El mercado los calcula intuitivamente, y no resultan sólo funciones de los hechos presentes ni de los que se anuncian para el futuro, sino más bien de los pasados.

De aquí una de las dificultades mayores que ofrece el levantar el crédito de una persona ó de una nación.

Este hecho ha de ser forzosamente el resultado de una labor constante y perseverante, ejecutada durante un cierto tiempo, cuya magnitud no es posible fijar a priori.

Influyen sobre el crédito de una nación muy variados y complejos factores. Las leyes que se dicten, sus presupuestos, el estado de su comercio e industria, la actividad de su parlamento, la situación de sus partidos políticos y las alteraciones de orden público.

En el cuadro que exponemos a continuación tratamos de evaluar, siquiera sea aproximadamente y con ciertas salvedades, el valor del crédito del Estado español durante los años 1899 a 1903.

llan en situación anormal procurarán colocarse en condiciones legales a la mayor brevedad, evitando así la aplicación de las responsabilidades que estatuye el novísimo y vigente Reglamento del ramo, y que con todo vigor habían de ser exigidas de no corresponder aquellos al deseo que esta oficina tiene de patentizar su complacencia con los indicados contribuyentes, ya desvaneciéndose cualquier duda que la interpretación de los preceptos reglamentarios ó el desconocimiento de los mismos les sugiera, ya indicándoles el procedimiento más oportuno para librarse de la responsabilidad que pudiera alcanzarles, de seguir en el ejercicio de las industrias, posesión de los inmuebles detentados ó disfrute de concesiones sin satisfacer el tributo correspondiente.

El hecho, en muchas ocasiones frecuente, de que individuos desposeídos de carácter oficial ó extraño a esta Inspección tratan de sorprender la buena fe de los contribuyentes, hace necesario reiterar, por medio de este periódico oficial, que los únicos funcionarios capacitados para ejercitar la investigación, según hubo de anunciarse en el Boletín del 6 del actual, son los oficiales don Juan Magdaleno Pérez, don Juan de la Cruz Amor y don Manuel Sala Bordona, y los Ingenieros industriales don Manuel Delgado y Delgado y don Silvino Viñes Martínez.

Córdoba 28 de Octubre de 1903.—El Jefe de la Inspección, Miguel García Ponte.

DESDE PARÍS

NOTICIAS UNIVERSALES

(Servicio especial exclusivo en Córdoba para el Diario.)

El rey Eduardo inspeccionando los trabajos.

Londres.—El rey Eduardo se ha constituido esta mañana en Windsor, en automóvil, habiendo examinado los trabajos terminados ó próximos a terminar, con motivo de la recepción de los soberanos italianos.

El rey se ha desayunado en el castillo, y luego ha regresado a Londres.

El consumo de carne de caballo en París.

París.—Según la estadística veterinaria, en el año pasado han sido muertos en el Matadero 31,790 caballos, 485 asnos y 49 mulos. Acrece el consumo de la carne de caballo en París. Hay preciosas tiendas de embutidos, donde se mezcla admirablemente la carne de caballo con la de cerdo, y se come un buen salchichón barato y grato al paladar.

Visita a las catacumbas

París.—Durante el año pasado han visitado las catacumbas de París 8,955 personas.

Los extranjeros gustan del triste espectáculo.

Crítica situación de M. Combes

París.—Después del sangriento altercado de la Bolsa del Trabajo, considera violenta su situación el ministro M. Edgar Combes, y se dice que hace propósito de dimitir.

Si tal hace, las conciencias católicas estarán de enhorabuena.

Supresión probable de las Agencias de colocaciones.

París.—Alrededor de la Bolsa hay gran aparato de fuerza, supuesto que se trata de verificar en su interior un nuevo mitin contra las Agencias de colocaciones.

Véanse brigadas de policía, compañías de municipales y escuadrones de guardias republicanos, que despejan los grupos.

La victoria del gobierno

Sofía.—Las elecciones legislativas han dado al gobierno una enorme mayoría.

La dinamita

Bande (provincia de Orense).—Han estallado tres bombas de dinamita cerca de las casas del Cura párroco, del Secretario del Ayuntamiento y del alguacil. Felizmente no hay desgracias que lamentar.

El czar y Guillermo II

Berlín.—El conde de Osten-Sacken, embajador de Rusia, así como el embajador de Alemania en San Petersburgo, asistirán en Wiesbaden a la próxima entrevista del emperador Guillermo II y Nicolás II.

Licenciamiento de tropas turcas

Constantinopla.—El sultán ha decretado por irradie el orden de disolver 96 batallones de «ilavech», que se encuentran en Macedonia.

Tempestad en el Mediterráneo

Tolón.—El acorazado Iena ha entrado con grandes averías, un muerto y un herido.

La princesa Luisa

Munich.—La princesa Luisa de Toscana, ex-princesa de Sajonia, se encuentra cada día más grave, afectada de profunda melancolía, y principia a inspirar serias inquietudes.

El fuego en el Vaticano

Roma.—Esta noche pasada ha estallado un incendio en el aposento del bibliotecario del Vaticano.

De momento se ha temido que el fuego invadiera la biblioteca, pero los bomberos municipales, con las autoridades, llegaron oportunamente y el fuego quedó aislado.

Acudieron el subsecretario del Interior, el maire, el príncipe Colonna y los funcionarios del orden.

La alarma en el Vaticano fué grande, por cuanto, en las salas inmediatas al incendio, había manuscritos preciosos.

Monseñor Merry del Val y varios prelados de jerarquía acudieron también al lugar del siniestro.

Felizmente no se ha perdido ninguna obra de arte.

El Papa manifestó todo su sentimiento.

Son desconocidas las causas del incendio.

ABELLA.

DESDE CABRA

(DE NUESTRO CORRESPONSAL)

HOMICIDIO.—COMENTARIOS

En las primeras horas de la mañana del día dos de los corrientes comenzó a circular la noticia de que en aquella madrugada había sido herido el conocido joven Jerónimo Arroyo Ortiz, que había desempeñado el cargo de obrador en el Circulo de la Amistad, y actualmente ejercía el mismo destino en la recién instalada sociedad conocida con el nombre de Circulo La Unión.

Desgraciadamente pudimos confirmar los antedichos rumores, con los detalles que a continuación exponemos, advirtiendo que, dadas las contradicciones que hemos apreciado en la relación del desagradable suceso, no respondemos de su veracidad.

Parece ser que entre Jerónimo Arroyo y Miguel Maiz Carmona existían resentimientos antiguos, a pesar de la amistad que demostraban profesarse mutuamente.

El día de los Santos anduvo buscando el Arroyo al Maiz durante la noche, para tomar satisfacción de aquellos agravios, encontrándolo al fin en unión de otros amigos en la calle del Cerro.

Acto seguido, Jerónimo agredió al Maiz con el bastón que llevaba, dándole algunos palos. Entonces Miguel Maiz sacó una navaja, infiriendo a su adversario una herida en el hipotendrio izquierdo, dándose a la fuga inmediatamente.

Apercibido el Arroyo de su estado, fué al hospital acompañado de los que presenciaron la escena, sin poder impedirlo, y allí le fué practicada la primera cura, calificando la herida de pronóstico reservado.

Ayer, a las cinco y media de la tarde, espiró el infeliz Arroyo, con gran sorpresa de todos, pues creíamos que la cosa no era nada de particular.

La navaja había lesionado el bazo, sobreviniendo la complicación consistente, que ha determinado tan funesto desenlace.

El juzgado que entendió desde el primer momento en el asunto, prosigue con actividad las diligencias sumariales.

Y ahora se nos ocurre preguntar: ¿son suficientes ya los casos de esta índole, que vienen repitiéndose con una frecuencia lamentable, para que las autoridades procuren ponerle coto, teniendo a raya a los conocidos perturbadores de la pública tranquilidad? ¿No tienen en su mano infinitos medios para impedir que las agresiones se lleven a efecto con armas blancas y de fuego, coqueando periódicamente y en ciertas horas las casas non sanctas?

Es altamente bochornoso lo que en Cabra ocurre, y por este camino lo que por una parte se gana con el establecimiento de academias, casas de pensión, etcétera, se pierde en el concepto que de esta hermosa población se forman los extraños. Urge, pues, el remedio, para que no se nos califique de zulus ó cosa parecida... y con razón.

4 Noviembre.



BERTHOLET

El ilustre químico francés tan lleno de sabiduría como de modestia, llegó a contar entre sus discípulos al propio Napoleón cuando éste regresaba de Italia lleno de laureles. Este hecho prueba la autoridad lograda por Claudio Luis Bertholet, a quien sirvió de maestro el gran Lavoisier.

Nació Bertholet en Tailloire, cerca de Annay (Saboya), el 9 de Noviembre de 1748, y después de hacer sus primeros estudios en el colegio de Chambery, pasó a estudiar la carrera de Medicina a la Universidad de Turin.

Después de doctorarse con brillantes ejercicios cuando no había cumplido los 20 años, quiso continuar sus estudios en París, precisamente cuando Lavoisier preparaba una revolución en la Química. Mas que discípulo fué Bertholet compañero de su maestro y digno sucesor en sus descubrimientos, figurando entre estos la composición del álcali volátil y otros que sirvieron para la preparación del gas del alumbrado y la conservación del agua en los barcos.

No son menos notables sus trabajos al frente de la fábrica de tapices de los Gobelinos, donde reemplazó a Naquet en 1784, sus Memorias, libros y obras, en las que dejó mucho que aprender y que admirar.

Por encargo de Napoleón hizo en compañía de Monge una provechosa expedición a Egipto, suspendiendo con este fin sus explicaciones en la Escuela Politécnica.

Al volver a Francia se retiró a su casa de campo de Arcueil, para dedicarse por completo a sus trabajos, en los que empleaba la fortuna que le había procurado su ciencia. En aquel retiro falleció, víctima de un aneurisma, en 6 de Noviembre de 1822.

Napoleón le había concedido el título de conde y el nombramiento de senador por Montpellier, como premio a los talentos del eminente químico, cuya fama, al morir, era europea.

HERNANDO DE ABOVEDO.

MUERTOS ILUSTRES

Teodoro Mommsen

De Berlín telegrafían que el ilustre profesor de aquella Universidad, Teodoro Mommsen, célebre historiador, arqueólogo y epigrafista, ha muerto en Charlottenburgo.

Teodoro Mommsen era una de las grandes personalidades científicas del imperio alemán. Como arqueólogo y epigrafista, nadie reconocía superioridad sobre él.

Consagrado al estudio y al trabajo durante muchos años, adquirió en estas áridas materias un extraordinario caudal de conocimientos, que vertió luego en sus libros, acompañados por luminosos juicios.

Contaba Mommsen en la actualidad ochenta y seis años. Nació en Gerding

FECHAS	Según el precio de la plata	Según el cambio del Estado
31 Diciembre 1899	44'45	78'30
Idem 1900	48'65	74'60
Idem 1901	42'75	73'70
Idem 1902	36'68	73'80
3 Julio 1903	38'65	72'99
22 Octubre 1903	45'81	76'33
31 Octubre 1903	44'15	75'13

Si examinamos detenidamente los números índices del crédito, veremos que nos marcan ó se corresponden exactamente con las diversas fases de la política.

Así vemos coincidir el mínimo de 25'95 con la situación verdaderamente crítica del partido conservador en 1900, con el levantamiento que tuvo lugar en Badalona de una partida, con la falta de aprobación de los presupuestos y con las profecías de un déficit que afortunadamente no fueron ciertas.

El máximo de 37'12 coincide con la nueva entrada del partido conservador, vigorizado con otros elementos y presentándose ante el país como un arma fuerte y poderosa de gobierno.

Los valores que figuran en dicho cuadro han sido calculados valiéndonos de las cotizaciones del mercado de la plata y de los tipos del cambio.

De aquí se deduce que los actos de nuestros políticos no sólo se comentan, sino que también se cotizan, y que por lo tanto deben pensar estos que su conducta es un elemento que ha de influir poderosamente en la mejora de nuestros cambios.

MANUEL MINGUEZ.

Madrid, Noviembre 1903.

Inspección provincial de Hacienda

El Boletín del lunes publica la siguiente circular:

«Creadas las Inspecciones provinciales de Hacienda en virtud de Real decreto de 28 de Septiembre último, uno de los servicios a ellas encomendado y acerca del que la Superioridad llama con más insistencia la atención y recomendación con mayor encarecimiento, es

el relativo a la práctica de cuantas diligencias y gestiones conduzcan y sean necesarias a la investigación y descubrimiento de las ocultaciones que afectan a las distintas contribuciones, impuestos, rentas y bienes nacionales, así como a la instrucción de los oportunos expedientes que procedan al propio objeto.

Por la grande y excepcional importancia de tal función, que tiende a evitar continúen las defraudaciones y a facilitar por tanto la realización de los derechos que corresponden a la Hacienda y debe percibir la misma con manifiesto beneficio de los contribuyentes de buena fe, es por lo que esta oficina no ejecutará fielmente la acción fiscal ó investigadora que le está confiada, si no dedicase preferente y especial cuidado a la inspección del tributo, ya que el hecho de tener mayores atribuciones y alcance al presente, este nuevo organismo, impone más estrechos deberes y excluye ciertas tolerancias incompatibles con el inexcusable cumplimiento de aquéllas.

Por lo expuesto, esta Inspección se crea en el caso de llamar la atención de los contribuyentes de la capital y pueblos de la provincia acerca de la responsabilidad en que incurrirán cuantos se sustraen al pago de las cantidades que al Estado corresponden y, si quiera sea propósito de esta Inspección agotar los procedimientos de prudente benevolencia antes de proceder a la adopción de las medidas coercitivas, aunque enojosas necesarias, no ha de dejar de hacerlo en el caso de que las indicaciones contenidas en esta circular no fuesen tomadas en consideración y recomendadas con actividad indispensable.

No duda el que suscribe que la mayoría de los contribuyentes que se ha-

Inspección provincial de Hacienda

(Slewig) en 1817. Hizo sus estudios en Kiel y Altona, y apenas salido de las aulas, ocupó una plaza de profesor en Leipzig. Más tarde fué profesor en Zurich, y por último en Alemania.

El inmenso caudal de su ciencia se ha encontrado en muchas importantes obras que siempre servirán de guía y de consulta á historiadores y arqueólogos. Entre las más renombradas figuran la *Historia de Roma, Estudios oscos, Estudios de los dialectos de la Italia meridional, Tratado del sistema monetario de los romanos, Sobre la cronografía del año 354*, y otros muchos de estudios de Epigrafía, Legislación é Historia.

La mayoría de las obras de Mommsen han sido traducidas á todos los idiomas. Su célebre *Historia de Roma* fué vertida al español por don Alejo García Moreno, con un prólogo y comentarios en la parte relativa á España por don Francisco Fernández y González.

Mommsen tomó activa parte en la política de su país, trabajando por la unidad del Imperio. El canceller Bismarck tuvo en él un fervoroso partidario, no obstante las ideas liberalísimas de Mommsen.

Se ha reprobado al ilustre sabio la excesiva frecuencia con que recurría á las hipótesis para explicar hechos ignorados, en luminosas deducciones. Pero este defecto que en algunas obras de Mommsen puede señalarse, no quitará un sólo átomo á la gloria del eminente historiador.

Sección Oficial

Juzgado municipal del distrito de la derecha de Córdoba.

Don Rodrigo Barasona y Fernández de Mesa, Juez municipal del distrito de la derecha de esta capital.

Hago saber: que en este juzgado se sigue expediente juicio verbal á instancia de don Manuel Garrido Cruz, contra don José Tábara García, por cobro de doscientas cuarenta y una pesetas con setenta y cuatro céntimos, en el cual he mandado sacar á subasta, para su venta, los bienes siguientes:

- 1.º Un ropón con luna, nuevo, madera de álamo blanco, barnizado color caoba, como de dos metros de alto, por un año de ancho próximamente, en pesetas 225
2.º Una máquina de coser de pié, que tiene una placa dorada con el siguiente letrero: «Maschine Nauman, Seidel Nauman Dresden» y otra placa plateada que contiene el número 339, en pesetas 125
3.º Un mulo tordo, con la marca, cerrado, sin hierro ni señal, valorado en pesetas 200
4.º Un mulo castaño, con la marca, sin señal ni hierro y cerrado, apreciado en pesetas 250

Total, pesetas 850

El remate tendrá efecto á las trece horas del día diez y ocho del corriente, en la audiencia de este juzgado, sito en el piso alto de las Casas Consistoriales; previéndose que no se admitirán posturas que no cubran las dos terceras partes del avalúo: que para tomar parte en la subasta los licitadores habrán de consignar en la mesa del juzgado ó en el establecimiento destinado al efecto una cantidad igual por lo menos al diez por ciento efectivo del valor de los bienes que sirva de tipo á la subasta; que se admitirán posturas separadamente por cada lote; y que los citados bienes se encuentran depositados en la plaza de Colón, número 16, donde podrán verlos los señores que deseen tomar parte en la subasta.

Dado en Córdoba á cuatro de Noviembre de mil novecientos tres.—Rodrigo Barasona.—Por mandado de su señoría, Amador Giménez.

BOLETÍN del 4.—Diputación provincial: Anuncios de subastas para adquirir artículos con destino á los establecimientos de beneficencia.

Comisión provincial: Extracto de los acuerdos tomados en las sesiones del primer trimestre del año actual. (Continuación).

Ayuntamientos: Anuncios de tener expuestos al público los de Carcabuey, Villaharta y La Rambla los repartos de la contribución para el año próximo; el de Priego el expediente para establecer el impuesto de pesas y medidas y el de Posadas el pliego de condiciones para la contratación del servicio de alumbrado público. Idem de las subastas que celebrarán el de Villanueva del Rey para el arriendo de los consumos; el de Doña Mencía para el de los arbitrios sobre el matadero y por uso obligatorio de pesas y medidas, y el de Córdoba para vender un solar de la calle Gran Capitán.

Juzgados: Edictos del de Córdoba citando á Juan Rodríguez Guillén y á Antonio Vega Ruiz y llamando á los autores del robo de un mulo y varios

efectos que detalla; del de Montoro encargando la captura de los individuos que el día 21 de Octubre apedrearon el tren correo; del de Fuente Obejuna emplazando á Eusebio de Toro Morón, y del de Fuente de Cantos interesando el rescate de dos fardos de bayeta y lana hurtados de la estación de Usagre el 13 del mes último.

Comisión liquidadora del batallón de Puerto Rico: Relación de individuos que tienen liquidados sus alcances.

Comandancia de Marina de Cartagena: Relación de individuos pertenecientes á la inscripción marítima de aquella provincia que deben ser eliminados del sorteo para el próximo reemplazo.

Arriendo de consumos de Córdoba: Anuncio de que el 11 del corriente empezará la recaudación del cuarto trimestre por consorcio de consumos por la vía ejecutiva.

BOLETÍN del 5.—Comisión provincial.—Continuación del extracto de los acuerdos tomados en las sesiones del primer trimestre del año actual.

Delegación de Hacienda.—Anuncio de un nombramiento de inspector para perseguir el contrabando de fósforos.

Ayuntamientos.—Anuncios de las subastas que celebrarán el de Doña Mencía para el arriendo del servicio de alumbrado público y del arbitrio sobre los puestos; el de Luque para el del impuesto de consumos y el de Benamejil para el de un local de las Casas Consistoriales.—Idem de tener expuestos al público el de Monturque el proyecto de tarifa para imponer arbitrios extraordinarios; el de Luque los repartos de la contribución territorial y la matrícula industrial para el año próximo, y el de Montoro la matrícula industrial y el padrón de carruajes de lujo para 1904.

Juzgados.—Edictos del de Montilla citando á los herederos de don Mariano Pineda Susbielas; del de Castro del Río á José Muñoz Jarana; del de Pozoblanco á José de la Torre Reina; del de Ecija á Juan Arias García, y del de Lora del Río á Gaspar Gallardo Sánchez.

Comisión liquidadora del 12 batallón de artillería de plaza.—Relación de individuos que tienen ultimados sus alcances.

Comisaría de Guerra de Córdoba.—Convocatoria á concurso de postores para adquirir los artículos que se expresan.

«La Aurora.» Sociedad de Puente Jenil.—Anuncio de un acuerdo relativo á la emisión de acciones.

VIAJES REGIOS

ALFONSO XIII Á PORTUGAL

Aunque se asegura que el Rey llegará á Lisboa el día 20, aun cabe variación de fecha. El 19 es el día de la infanta Isabel y el 25 el aniversario del fallecimiento del Rey don Alfonso XII. El espacio de tiempo entre ambas fechas es muy angustioso, dado el programa de fiestas que se prepara en la capital del reino lusitano.

El Rey se hospedará en el palacio de Belén, que lleva algún tiempo en obras. Por esta razón no lo ocupó, como se quería, el rey Eduardo de Inglaterra cuando ha poco estuvo en Lisboa.

El palacio de Ajuda es el palacio de las grandes recepciones. En él se verificará una en honor de don Alfonso XIII. Lo ocupa actualmente la Reina. Pia y es su habitual residencia. Los Reyes de Portugal viven, como es sabido, en el palacio de las Necesidades.

Seguramente será uno de los festejos la corrida de toros á la usanza portuguesa. La Plaza tiene distribuida su propiedad por acciones, y el Gobierno ha tomado casi todas las localidades libres para atender á las invitaciones oficiales.

Don Alfonso XIII visitará la monumental iglesia de los Jerónimos, inmediata al Palacio de Belén.

Seguramente habrá iluminación en el Tajo con fuegos artificiales, fiesta hermosísima, siempre obligada en los festejos.

La función de gala será en el teatro de San Carlos, y no en el Doña María, como se había dicho. Al efecto, irá á Lisboa la compañía de ópera que actúa en Oporto.

Se afirma que habrá expediciones á Cascaes y Cintra, sirviéndose un almuerzo en el castillo Da Pena.

Otro número de los festejos será la cacería. Se efectuará, probablemente, en Mafra, y no en Villaviciosa, porque está muy lejos y requiere nueve horas de viaje en ferrocarril.

Se cree que todo éste programa no podrá desarrollarse en tres días de permanencia del Rey en Portugal.

El pintor Enrique Casanova, que es pintor de Cámara y muy estimado en la corte de S. M. Fidelísima, ha tenido iniciativas, secundadas por la colonia

española, que costea una placa de oro, conmemorativa de la visita de S. M., y además reúne fondos para que don Alfonso XIII dé su nombre á una Escuela para españoles, que se inaugure lo más pronto posible.

EMBAJADA COMERCIAL ESPAÑOLA A AMÉRICA

Nuestro colega La Nación, de Buenos Aires, reseña en su edición de 2 de Octubre último la visita que hicieron los comisionados al general Mitre y al intendente municipal, en esta forma:

«Los miembros de la delegación comercial española habían resuelto descansar ayer, pues desde el día de su llegada han debido atender á las numerosas invitaciones recibidas; pero no fué completo el reposo, aprovechando la tarde en la visita que hicieron al general Mitre y al intendente municipal.

Los delegados españoles fueron recibidos amablemente por el general Mitre, quien departió largamente con ellos sobre numerosos asuntos, relacionados con la simpática misión que desempeñan los comisionados.

De la casa del general Mitre los miembros de la delegación, acompañados por el intendente municipal, visitaron el jardín zoológico de Palermo.

Mucho llamaron la atención de los visitantes los numerosos y variados ejemplares de animales que existen allí, y especialmente las construcciones de los diversos pabellones donde están encerrados los animales.

Por encargo especial del Alcalde y Ayuntamiento de Barcelona, los delegados hicieron una visita al intendente municipal.

El señor Casares agradeció el cariñoso recuerdo de su colega español, y felicitó á los delegados por la facilidad que en todas partes encuentran para el desempeño de su misión.

El señor Casares, después de la visita al jardín zoológico, los acompañó á presenciar el funcionamiento del horno crematorio de basuras, pasando luego al edificio del Jockey Club.

Por su parte, La Tribuna, de Buenos Aires, de igual fecha, hace la reseña de la visita al hospital Español, y da cuenta, luego, de un importante acuerdo del Club Español, como sigue:

«La delegación comercial española visitó esta mañana, á las nueve, el hospital Español, siendo allí recibidos por el doctor Solá, la Hermana superiora y varios médicos del establecimiento.

Comenzó la visita por las salas, se siguió por la enfermería, sala de operaciones, departamento de baños, cocinas, capilla y demás dependencias del establecimiento, hasta llegar al salón de billares de los pensionistas de primera.

Allí se hizo un momento de conversación, manifestando los delegados sus felicitaciones al doctor Solá y la Hermana superiora.

Este hospital, dijo el señor Rahola, que es albergue cariñoso de nuestros compatriotas, que tienen la desgracia de caer enfermos, es una de las pruebas más elocuentes que hemos encontrado de la importancia de la colonia española en la República Argentina, y debo manifestar también que en la patria misma habrá establecimientos iguales, pero ninguno que lo supere.

Los delegados se retiraron una hora después regresando al hotel.

El Club Español de esta capital, que viene prestando todo su apoyo á los delegados españoles, se propone nombrar una comisión que lo represente en cada una de las ciudades que visiten dichos señores, continuando así, de manera activa, aunando su concurso para el mejor éxito de las gestiones de la delegación.

En el Rosario han sido designados para asumir aquella representación como miembros conspicuos de la colectividad, los señores Ciró Echegaray, Severino Infante, José Mata, Casiano Casas, Antonio Escribá y Rogelio Martínez Deniz.

NOTICIAS MILITARES

En la propuesta de este mes ascenden en el arma de Caballería al empleo inmediato, un teniente coronel, cinco comandantes, seis capitanes, nueve primeros tenientes y trece segundos.

La comisión liquidadora del 12.º batallón de Artillería de plaza, residente en el Ferrol, tiene hechas las liquidaciones de los siguientes individuos:

- Antonio González Romero, natural de Córdoba, alcanza 20'87 pesetas; Felipe Santiago Expósito, de Iznájar, 5'36; Francisco Cid Castro, de Castro del Río, 6'574; Francisco Murillo Aranda, de Hinojosa del Duque, 20'12; y Juan Montilla Espejo, de Montoro, 8'73.

Servicio de la plaza para hoy:

Guardia del principal y cárcel, el regimiento infantería de la Reina.—Vigilancia, los cuerpos de la guarnición.—Hospital y provisiones, el regimiento infantería de la Reina, sexto capitán.

De orden de S. E., el capitán mayor de la plaza, E. Saenz de Tejada.

SU SANTIDAD Y ALFONSO XIII

Pocos días antes del regreso de la real familia á Madrid, el señor Merry del Val, exembajador de España cerca de la Santa Sede, hizo entrega al rey don Alfonso de un hermoso retrato, en fotografía, de Su Santidad el actual Pontífice, al cual acompañaba la siguiente dedicatoria:

«A nuestro queridísimo hijo Alfonso, rey católico, enviamos con paternal afecto la bendición apostólica, haciendo votos para que la concordia, el consiguiente bienestar y el amor de sus súbditos hagan próspero y duradero su reinado.»

TAURINA

UN HERRADERO

El día 3 del corriente se verificó en el cortijo llamado de los «Rojas», en el término de Almodóvar del Río, y propiedad de don Manuel García, el herradero de setenta y una becerras de don Florentino Sotomayor.

La operación, que se hizo con suma actividad y sin ningún entorpecimiento, fué dirigida por el célebre exmatador de toros Rafael Guerra, Guerrita.

A la faena concurrieron Rafael Guerra, don Florentino Sotomayor, don José Alvarez Capra, don Luis Bertadano, don Luis Cienfuegos, don Antonio de Hocés, don Clemente Peláez (de Madrid), don Amador Frajero y don Cayetano López, además de los diestros Manolete, Mancheguito, Machaço (mayor) y el Andalúz (antes Mancheguito chico).

Casi todos los concurrentes torearon á las becerras, demostrando gran valor y no escaso arte.

Manolete, Mancheguito, Machaço (mayor) y el Andalúz trabajaron mucho en la faena, ayudados por Ariza y otros.

Al final de la operación y como digno coronamiento, Guerrita dió varios lances de capa, superiores, á un toro de cuatro años.

El herradero duró seis horas. El señor Sotomayor obsequió á los concurrentes con un succulento almuerzo, café y habanos, y al regreso Rafael Guerra también les invitó en su finca de «Cuevas bajas» á tomar un espléndido refresco.

Los expedicionarios llegaron á Córdoba, satisfechísimos de la fiesta, á las seis de la tarde.

ANTONIO.

TRIBUNALES

Suspensión.

También hubo ayer necesidad de suspender, en la sección segunda de esta Audiencia, la vista de la causa instruida en el juzgado de Baena, contra Felipe Santiago Gutiérrez y seis más, por el delito de robo de caballerías, á consecuencia de no haber comparecido varios de los procesados.

Se señalará de nuevo en el cuatrimestre próximo.

Juicio oral.

Hoy, ante la sección primera, se verá en juicio oral y público la causa seguida en el juzgado de Córdoba, por el delito de resistencia, contra José Gómez Gómez. Le defenderá el abogado señor Barroso y le representará el procurador señor Austria.

DE HACIENDA

Señalamiento de pagos hecho para hoy en la Tesorería de Hacienda de esta provincia.

Guerra.—Don Manuel Martín, 2.060 pesetas.

Obras públicas.—Don Manuel Luna, 70.247 pesetas.

Instrucción pública.—Don Manuel Cabronero, 900.

Gracia y Justicia.—Don José Marín, 86'30.

Hacienda.—Don Fernando Romero, 102'92 pesetas; señor Tesorero de Hacienda, 1.516'01; don Juan Magdaleno, 1.292'09.

Instrucción pública.—Don Eduardo Hernández, 738'32.

—Nuestro Almanaque.—Comenzados ya los trabajos para la confección del Calendario que anualmente regalamos á nuestros abonados, pueden deseccion los originales que se destinan á la sección de anuncios. Como en los anteriores años, los señores suscriptores al DIARIO abonarán la mitad de la tarifa establecida para el público en general.

—El tiempo.—Las nubes que desde hace dos días cubren la atmósfera, nos enviaron ayer, durante las primeras horas de la mañana, una ligera lluvia, que se repitió por la tarde, también con poca intensidad. En la presión barométrica ha habido algún descenso.

—Sumario.—El Boletín Eclesiástico de este Obispado, correspondiente al día de ayer, contiene las siguientes materias: S. C. de Obispos y Regulares, Funerum.—S. C. de Ritos, preces post Missam.—Pío X y el canto Gregoriano.—Procedimiento administrativo.—Bibliografía.—Anuncio.

—Agresión.—Anteanoche se hallaban en la calle de la Rosa tres individuos de malos antecedentes y al intentar detenerlos una pareja del cuerpo de vigilancia le hicieron un disparo de arma de fuego, sin consecuencias desagradables por fortuna. Los dependientes de la autoridad consiguieron capturar á uno de dichos sujetos, los otros dos emprendieron la fuga.

—Gran Teatro.—La representación de la ópera Marina, que se verificó anteanoche en el coliseo de la calle de la Alegría, fué un nuevo y legítimo triunfo para la tiple señorita Vela, porque en todos los números de la popular obra tuvo su trabajo la recompensa del espontáneo aplauso. La voz de la bella artista lució anteanoche con esplendidez de facultades y buena escuela y con sonidos de grato y armonioso timbre. También participó de los aplausos de la concurrencia el tenor señor Ríos que, tanto en el número de salida como en los demás de la selecta producción del maestro Arrieta, cantó con valentía y buena entonación. El barítono señor Sagi-Barba se hallaba indispuerto, y apesar de ello cantó su partecilla salvando dificultades con la maestría y buen gusto que el público inteligente reconoce en dicho notable artista.

—Nuestros paisanos.—El periódico madrileño Diario Universal publica en su número del miércoles último el retrato de la notable tiple Adelina Colombini, hija de Puente Jenil, á quien dedica frases de encomio, con motivo de su llegada á la Corte.

—De elecciones.—Los republicanos de esta capital celebraron anteanoche una reunión y en ella acordaron, por unanimidad, el retraimiento en las próximas elecciones municipales. Tal acuerdo lo comunicarán á sus electores por medio de un manifiesto.

—Oposiciones.—Se ha dispuesto por Real orden que los ejercicios de oposición á premio extraordinario para los graduados de bachiller, se verifiquen en la primera quincena del mes actual.

—Coadjutores.—Ha sido nombrado coadjutor de la parroquia de San Isidro de Hinojosa del Duque don Jesús Cuadrado Ramírez, y de la de Villanueva del Rey don Ignacio Carretero Sobrino.

—Mejoría.—Hemos tenido el gusto de saludar, ya muy aliviado de la penosa dolencia que sufre, al celoso jefe de la guardia municipal don Eloy Yebes. Celebramos la mejoría y deseamosle el completo restablecimiento.

—Nombramiento.—El gremio de fabricantes de fósforos de España ha nombrado Inspector del mismo para la persecución del contrabando de dicho artículo, en esta provincia á don Federico de Castro y Díez.

—Reyerta.—Anteayer varios individuos embriagados promovieron reyerta y dos de ellos resultaron levemente heridos. La guardia municipal detuvo á dos de los contendientes, deteniéndoles una faena, una navaja y los bastones.

—Detenciones.—Los agentes del cuerpo de vigilancia han detenido á un hombre y dos mujeres, que blasfemaban en la vía pública.

—Los canes.—Anteayer, en el Mercado público, un perro mordió á un niño, causándole una herida que le fué curada en la casa municipal de socorro.

—Multas.—El Ministro de Agricultura ha dispuesto que se realice el cobro de multas á la Compañía de los ferrocarriles Andaluces por valor de pesetas 10.250.

—Felicitación.—El pueblo de Fuente Obejuna ha enviado una carta de felicitación á los distinguidos escritores señores Bueno y Valle Inolán, por haber refundido para su representación la famosa obra de Lope, que tanto atañe el tesón y la dignidad de los antiguos moradores de dicha villa.

Fallecimiento.—Ha fallecido en Málaga don José Antonio Jiménez y Soría, director que fué de la Compañía Juvenil que durante el pasado invierno actuó en el Gran Teatro, y padre del aplaudido actor cómico Aquiles Jiménez. Descansen en paz.

Organización republicana.—La junta municipal del partido de Unión republicana de El Carpio, ha quedado constituida en la siguiente forma: Presidente honorario, don Nicolás Salmerón Alonso.—Presidente efectivo, don Juan J. García León.—Vicepresidente, don Bartolomé Torralba Gómez.—Secretario, don Francisco Gavilán Castillejo.—Vicesecretario, don Antonio Saez Delgado.—Tesorero, don Juan Aguado Jiménez.—Vocales: don Antonio Velasco Martínez, don Miguel León Jiménez, don Francisco Muñoz García, don Antonio Méndez Aguilar, don Fernando Solís Cobos, don Francisco Pozo Castillejo, don Manuel Calero Pastor, don Rafael Rizo Moya, don Bartolomé Solís Cobos y don José Calero Alvarez.

Publicación.—Primeros dibujos, reproducciones artísticas y fotografías de actualidad forman la parte gráfica del hermoso número 40 de La Ilustración Española y Americana. Entre los grabados sobresalen los referentes a la estancia de S. M. el rey en Zaragoza. También contiene el mismo número retratos del señor Obispo de Jaén y del nuevo Presidente del Congreso, y copias de un lindo cuadro de Louyot, y de la lámpara para el sarcófago del insigne escultor señor Suñol.

Hay quien viste de máscara su café para imitar y venderlo por el célebre torrefacto de la marca de «La Estrella»; el aroma y sabor no se falsifican. Lo hay, plaza de la Compañía número 1, Establecimiento de Esteban Gómez Mateo.

Después de casi tres cuartos de siglo de prueba, la Zorzaparrilla de Bristol está reconocida como un purificador por excelencia del sistema. Es verdaderamente una bendición para la humanidad doliente.

El dolor de cabeza, jaquecas y neuralgias, desaparecen en cinco minutos con la Hemiercanina del doctor Caldeiro. En farmacias caja 3 pesetas; por 3'50 el autor. Puerta del Sol, 9 Madrid.

Se recomienda la SOMATOSE contra la clorosis, anemia, etc.

Subasta.—El 8 de Noviembre, a las doce del día, tendrá lugar la de los lotes que están cumplidos y no hayan sido renovados ó desempeñados. «La Fortuna», Santa Victoria 8.

Maderas cortadas á patrón ó á dimensiones.

Acebucho (ú otra buena madera): cabos sin labrar para herramientas.

Alamo negro: piezas.

Chopo: largueros, tablas, tacos para wagones y para locomotoras.

Encina: piezas.

Pino del país: postes telégrafos, tablas y rollizos para techumbre.

Roble: duelas de padrón.

Traviesas: de pino del país y de eucaliptos de varias dimensiones para ferrocarriles.

Papel: de estraza.

Telégrafos y teléfonos y alumbrado eléctrico: Material para

Los proponentes deberán obtener nota descriptiva del artículo ó artículos que deseen suministrar, pliego de condiciones y demás detalles para el suministro.

Las ofertas se enviarán en sobre cerrado, debiendo decir en el sobre «Proposición para...» y mandándola en la forma que va indicada.

Todas las ofertas se abrirán el día 25 de Noviembre actual, á las diez de la mañana, y por consiguiente deben hallarse en poder del Director antes de esa fecha y hora.

Minas de Río-Tinto (provincia de Huelva) 1.º de Noviembre de 1903.

LA AURORA

SOCIEDAD ANONIMA ELECTRICISTA DE PUENTE JENIL

Por el presente anuncio, y en cumplimiento de lo que dispone el artículo 19 de los Estatutos, se hace saber á los señores accionistas que en Junta general extraordinaria que ha celebrado esta Sociedad, se tomó el acuerdo de emitir 400 nuevas acciones de á 500 pesetas cada una, y á la par, con destino á la sustitución de la fuerza motriz de vapor por la hidráulica. Los señores socios deberán hacer uso del derecho de preferencia para suscribir estas acciones en la proporción de las que ya tengan, en el término de 30 días, á contar desde la fecha del presente, debiendo tener entendido que pasado este plazo queda su derecho caducado. Las peticiones de los señores socios podrán dirigirse á las oficinas de la Sociedad, Jesús 10, ó al señor presidente don Antonio Baena y Delgado.

Puente Jenil 4 de Noviembre de 1903.—El Presidente, Antonio Baena.—El Secretario, Agustín del Pino.

Sección Religiosa

SANTO DE HOY.—San Leonardo, obispo y confesor.—MAÑANA: San Florentino, obispo y confesor.

JUBILEO CIRCULAR.—Hoy en la iglesia del convento de religiosas de la Encarnación, costeado por don Jerónimo Gutiérrez Ravé, en sufragio por sus difuntos.

CORTE DE MARIA.—Los asociados visitarán hoy á nuestra Señora del Consuelo, en San Pablo.

En la Real iglesia de San Hipólito, á las cinco de la tarde, tercer día del solemne septenario que la Congregación de las Madres Cristianas dedica á su augusta Patrona nuestra Señora de los Dolores. Predicará el Reverendo Padre José Torren, de la Compañía de Jesús.

Hoy, primer viernes de mes, celebrará el Centro del Apostolado, establecido en la iglesia de Santa Ana, los ejercicios mensuales. A las ocho será la Misa de comunión y por la tarde, á las cuatro y media, los ejercicios de estatutos.

El centro del Apostolado establecido en la parroquia de San Pedro celebrará hoy, como primer viernes de mes, sus acostumbrados cultos mensuales: á las ocho será la Misa de comunión, y el ejercicio dará principio al toque de oraciones, con sermón.

La asociación de Hijas de la Inmaculada Concepción de María tendrá el domingo próximo, como segundo de mes, sus ejercicios de estatutos en la iglesia de Santa Ana. A las ocho de la mañana será la Misa y sagrada comunión, y á las cuatro y media de la tarde el ejercicio acostumbrado, en el que predicará un R. P. Misionero del I. C. de María.

CULTOS DEL MES DE ANIMAS

Hoy, al toque de oraciones, quinto día de solemne novena á las benditas Almas del Purgatorio en la iglesia parroquial de San Miguel, costeada por su hermandad. Se rezará el santo rosario, cantándose la letanía, á continuación se hará la novena, concluyendo con un responso solemne en sufragio de los cofrades difuntos y de los fieles en general.

En la iglesia de los PP. Trinitarios (Padres de Gracia) hoy, á las cuatro y media de la tarde, quinto día de novena en sufragio de las benditas Almas del Purgatorio.

Hoy, media hora después de oraciones, se hará en la parroquia de San Andrés el devoto ejercicio del mes consagrado á las benditas Almas del Purgatorio. Este día lo costean los ilustres señores don Fernando Cabrera y señora, por sus difuntos.

En la parroquia de San Pedro continúa el ejercicio del mes consagrado á las Almas, á las ocho y media de la mañana.

En la iglesia parroquial de San Francisco, al toque de oraciones, hoy quinto día de solemne novena á las benditas Almas del Purgatorio. Los cultos de este día son costeados por doña Consuelo Navas.

En la parroquia del Salvador y Santo Domingo de Silos, media hora después del toque de oraciones, hoy quinto día de solemne novena en sufragio de las benditas almas del Purgatorio.

Terminada la novena, tendrá lugar en referida parroquia la solemne bendición y erección de las estaciones del Via-Crucis, cuyas cruces y cuadros han sido recientemente adquiridos. Ea dicho acto predicará don Fermín del Castillo y Lara.

En la iglesia de San Agustín continúa el mes de Animas: al toque de oraciones se rezará el santo rosario en la capilla de las Animas, luego se hará el ejercicio correspondiente, terminándose con un responso. No se admitirán para dicho altar flores, ni velas que no sean de cera.

D. E. F. A.

Las misas que se celebran en la iglesia del monasterio del Cister, el día 7 del actual, desde las ocho de la mañana en adelante, por los señores sacerdotes designados al efecto, serán aplicadas en sufragio por el alma del Sr. D. Eulogio Montijano y Martín, que falleció el 7 de Abril de 1903.

Su aflijida viuda é hijos ruegan á sus amigos y personas piadosas lo encomienden á Dios nuestro Señor en sus oraciones.

VI aniversario

Las misas que se celebren mañana en la parroquia de San Nicolás, por los señores sacerdotes invitados al efecto, serán aplicadas en sufragio por el alma del Sr. D. Rafael González y Navarro (q. e. p. d.), que falleció el 7 de Noviembre de 1897.

Su desconsolada esposa doña Isabel Romero; sus hijos don Rafael y doña Inés; hijos políticos don Antonio Bajo y doña Antonia Luque; nietos y demás parientes del finado suplican á sus amigos lo encomienden á Dios y á la Santísima Virgen de los Dolores.

Hay concedidas indulgencias en la forma acostumbrada.

Las misas que se digan en la iglesia del Buen Pastor, por los señores sacerdotes invitados, el sábado 7, serán aplicadas en sufragio por el alma de la Sra. D.ª Francisca de Paula Pinoda y Susbielas (q. e. p. d.) Su viudo don Miguel Riobóo y demás familia suplican á los que fueron sus amigos la encomienden á Dios nuestro Señor.

Las misas que se celebren hoy, desde las siete en adelante, por los señores sacerdotes designados al efecto, en la capilla de la Vera-Cruz de la parroquia de San Francisco y San Eulogio, serán aplicadas por la intención de doña Rafaela Alvarez, viuda de León, en sufragio por su esposo.

El día 6 del corriente se reunirá el gremio de posaderos en la calle Pedro Muñoz, núm. 2, para formar el reparto de la contribución del año próximo, á las tres de la tarde.

El gremio de carniceros se reunirá el viernes, á las nueve de la noche, en el salón alto de la Cervicería, para ocuparse del reparto de la contribución industrial.

LA SEVILLANA Y SUS COMPETIDORES

Sabemos que hay quienes, preocupados del creciente éxito de esta casa, tratan de desvirtuarlo, ora pidiendo nuestros muestrarios para estudiar artículos y precios, ya ofreciendo artículos similares (no iguales) á bajos precios.

Con lo primero demuestran claramente que van á la zaga; esto es, detrás, copiando y confirmando nuestro aserto de que La Sevillana es la primera casa en novedades.

Con lo segundo buscan un efecto que no consiguen, pues el público inteligente no se deja llevar de apariencias; va donde le vendan más barato buenos artículos, y sobre todo donde encuentra más elección y novedades.

La Sevillana vende mucho porque imponiéndose por sus precios y novedades, no necesita usar otras armas para hacerse sentir. Seguimos recibiendo diariamente novedades de todas clases y vendiendo más barato que nadie; esto es lo que importa al público y esta y no otra es la causa de nuestro ruidoso éxito, por lo que aconsejamos á todos que antes de comprar visiten el establecimiento de pasamanería La Sevillana, Letrados 24, donde encontrarán completo surtido en todos los artículos de temporada y á precios que por su baratura hacen imposible toda competencia.

A LAS SEÑORAS

Dolores Cruz, modista de sombreros que mereció el premio de medalla de plata por sus trabajos presentados en la exposición, acaba de llegar de París para fijar aquí su residencia, con una variadísima y elegante colección de modelos para señoras y niños, los cuales pone á disposición de sus distinguidas clientas.

Arreglos y reformas á precios baratísimos. Domicilio: Ambrosio de Morales 2, principal.

FONT HERMANOS

MARIA CRISTINA, 19
NOTA DE PRECIOS
Paraguas sarga 1.º, tamaño corriente, con barra madera, á 1'60 pesetas; idem mayor, á 2'50; idem satin con cenefa, barra bambú, 3'50; idem idem 1.º, corriente, idem hierro, 8'50; idem idem 2.º, idem semisida, idem 6'50; idem idem barra níquel idem, 7; idem idem idem, rápido, 7'50.

Modas de París

RAFAEL ESPINOSA

Esta casa recibe todas las semanas, para la presente temporada, los últimos y más elegantes modelos de sombreros para señoras, de Mmes. Marguerite y Virot y Mrs. Wiön, Goubaud y otras acreditadas casas de París.

GRAN EXPOSICIÓN DE MODELOS.—FRANCOS 23.—SEVILLA EXPORTACIÓN A PROVINCIAS

Vida Tranquila.

Vivir en constante alarma no es vivir. El que no puede comer sin sentir incomodidad, indigestiones, agruras, dolores, jaquecas, displicencia, etc., no es hombre libre, sino un esclavo de su estómago. Las



Pastillas

del Dr. Richards

convierten el estómago de tirano en sirviente.

Esta es la medicina que cura el estómago sin gastarlo. Los esclavos de la dispepsia pueden emanciparse tomando las Pastillas del Dr. Richards, que se fabrican en Nueva York y se venden en todas las boticas y droguerías.

¡Digerir es vivir!

DR. RICHARDS DYSPEPSIA TABLET ASSOCIATION, NEW YORK. S 100

ENFERMOS DEL PECHO Y PULMONES

Generalmente en el Otoño é Invierno se agravan los enfermos del pecho y pulmones, y está probado una y mil veces que haciendo uso de la Solución Espinar Creosotada se consigue rápido alivio y después la curación, pues este excelente preparado reconstituye las fuerzas y á la vez desinfecta el aparato respiratorio. La mejor recomendación es la prueba.—Farmacias y Droguerías.

LA CORDOBESA

J. ANTEQUERA Y C.ª, S. EN C. Plaza de Colón, 20 y 22, Córdoba.

Fundición de hierro.-Talleres mecánicos

Presas hidráulicas y de palanca, con los últimos perfeccionamientos y garantizadas. Turbinas, Norias, Malacates, Bombas, Arados Brabant y Trabajos para minas. Construcción y reparación de máquinas y toda clase de aparatos para la industria y agricultura. Compra y venta de hierro y otros metales. Casa premiada con medalla de oro, un premio extraordinario y mención honorífica para sus obreros, en la Exposición agrícola é industrial de Córdoba del corriente año.

FERRO-QUINA-BISLERI

El uso de este licor se considera hoy día como una necesidad para los débiles de estómago. EL FERRO-QUINA-BISLERI es de efecto estomacal, tónico y reconstituyente; excita el apetito, facilita la digestión, fortalece el estómago y el cerebro y procura una pronta asimilación de los elementos nutritivos, aumentando los glóbulos rojos de la sangre.



Depositorio exclusivo en España Alfredo Rolando Bajada San Miguel, 1.—Barcelona

JOYERÍA DE MODA

Regalos para pedir: la casa Francisco Castillo y C.ª construye lo más elegante en el ramo.—Frente al café de «La Perla».

GRAN OCAÑON

Desde el día de hoy, hasta el primero del año próximo de 1904, se vende carne de membrillo de superior calidad, á dos reales libra, con envase ó sin él. Hay latas de libra, libra y media y dos libras. Latas de jalea de una libra cada una, dos reales.

Confitería de José María Rodríguez, Liceo 13, 15 y 17

Restaurant de Miguel Gomez, Calle Marqués de Boil (antes Morillos).—PLATO DEL DIA.—Zorzales en pepitoria.

EL TIEMPO

Observaciones meteorológicas verificadas en el día de la fecha:

Table with weather data: Observaciones meteorológicas verificadas en el día de la fecha. EN VEINTICUATRO HORAS. Temperatura máxima al sol y al aire libre. 27 00. Temperatura máxima á la sombra y al aire libre. 22 80. Temperatura mínima á la sombra y al aire libre. 13 40. Temperatura media á la sombra y al aire libre. 18 10. Oscilación. 9 40. Agua de lluvia en milímetros. 0 00. Agua evaporada en milímetros. 2 80.

OBSERVACIONES Á LAS NUEVE DE LA MAÑANA

Table with weather data: Observaciones á las nueve de la mañana. Altura barométrica en mm. y á 0 y al nivel del mar. 761 00. Temperatura á la sombra. 16 00. Temperatura del termómetro humedecido. 18 60. Tensión del vapor. 10 13. Humedad relativa. 75 00. Estado del cielo. Casi cub. M. N. E. Dirección del viento. Ventolina.

Córdoba 5 de Noviembre de 1903.—El Cate drático de Física, Luis Olbés.

Espectáculos

GRAN TEATRO

Compañía de zarzuela y ópera española dirigida por los señores Aguadé y Constantí.

Función para hoy.—(15.ª de abono).—La zarzuela en tres actos, El salto del Pastiego. A las ocho y media.

PRECIOS.—Proscenios, Plateas y Palcos principales sin entradas, 10'90 pesetas.—Palcos segundos sin idem, 5'40.—Butaca con entrada, 2'25.—Delanteras de anfiteatro con idem, 1'50.—Delanteras de paraiso con idem, 1.—Entrada principal, 1.—Entrada de paraiso, 50 céntimos.

Por Telégrafo

Consejo en Palacio

Madrid 5, 3'15 t. Los ministros han celebrado consejo bajo la presidencia del Rey.

El discurso del señor Villaverde versó sobre la terminación de la huelga en Bilbao, el curso de los debates parlamentarios, la situación del imperio de Marruecos y de Macedonia y las crisis extranjeras.

S. M. firmó un decreto autorizando al ministro de Hacienda para que presente á la sanción de las Cortes los proyectos de créditos con destino al viaje del Rto de la Plata y el referente á los excedentes de Hacienda.

Manifestaciones de Villaverde

Madrid 5 (4 t.) El jefe del Gobierno quita importancia á la derrota que han sufrido los moros en la frontera, internándose en la plaza de Melilla.

Respecto á la fracasada conspiración republicana de que se ocupaba anoche el Diario Universal, el señor Villaverde se muestra reservado.

La obstrucción de los republicanos la juzga el presidente del Consejo como un recurso parlamentario.

Extranjero

Madrid 5, 4'15 t. En la mezquita de Tángier ha sido leída una carta del sultán anunciando su regreso á Fez, y dando cuenta de haber terminado la insurrección.

Despachos de Wiesbaden participan que ha llegado á aquella población el czar de Rusia.

Al soberano le esperaba el emperador Guillermo.

Los monarcas se abrazaron. Anoche, después de la comida, asistieron al teatro.

Nueva York.—En los depósitos de explosivos situados á orillas del Hudson ha habido una explosión, causando diez y seis muertos y muchos heridos.

Londres.—El jefe de la insurrección del Panamá, general Barrera, será nombrado primer cónsul del gobierno provisional.

Se ha solicitado que los Estados Unidos reconozcan al nuevo Gobierno.

Asegúrase que los norteamericanos preparan una importante manifestación naval.

Imp. del DIARIO DE CÓRDOBA

SECCIÓN AMENA

EL VIGÍA

Vuelve á afirmarse tendrán los trenes timbre de alarma. Contra el amor á lo ageno están haciendo gran falta.

PENSAMIENTO

No debe exigirse á otro lo que nosotros no estemos dispuestos á ejecutar.

CANTAR

Insultos á la miseria son los alardes del lujo. La modestia es un gran puerto en las tormentas del mundo.

DE SOBREMESA

—Oye, tú: estoy aquí leyendo una terrible filípica contra las suegras. —Yo no leo eso; pues estoy seguro de que en muchos casos si son malas las suegras, es porque lo fueron antes los yernos.

ANUNCIO

La Compañía de Río-Tinto Limitada admite proposiciones para el suministro de los siguientes artículos que se emplean en sus trabajos de minas y ferrocarriles, para el consumo del año 1904:

Algodón borras: blanco y de color, para limpieza de máquinas.

Arenas etc.: de agua dulce, de mar y amarilla para fundición.

Cales etc.: blanca, morena y yeso común.

Cáñamo: cuerdas y en rama abaca y estopa embreada.

Carpintería: barcales, barriles y cántaros de chopo, cabos labrados de acebuche ú otra buena madera para herramientas (de acebuche con preferencia), cubetas de pino, Flandes, patas de chopo y encina para carrillos.

Cueros: badanas abecerradas y suelas.

Efectos de esparto: esportones, esterres, sogas, etc.

Efectos de palma: escobones, escobas y escobillas.

Ferretería: bisagras, cerraduras, clavos, goznes, pasadores, puntas de París, tachuelas, cristales comunes, candados, cerrojos, etc.

Ladrillos etc.: baldosas, ladrillos, losetas y tejas canales.

Leña: de todo monte y monte bajo.

